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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Europa pide proteger de populistas a la democracia 
Los países necesitan construir “instituciones sólidas”, transparentes, que “rindan 
cuentas”, dice la presidenta de la Comisión Europea, Úrsula Von Der Leyen 
 

 
La UE invertirá 50 mil mdd en Latinoamérica 
La Unión Europea planea inyectar recursos a través del programa Global Gateway, como 
una forma de frenar la influencia que ha alcanzado China en la región 
 

 
Oculta Pemex megaderrame 
Se duplica daño en días y petrolera no informa 
 

 
Política de austeridad ya alcanzó “su límite”: Cámara de Diputados  
Presupuesto. Los ahorros generados por la estrategia de la 4T pasaron de 71 mil mdp a 3 
mil mdp entre 2019 y 2022, revela análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas 
 

 
AMLO: Acataré “bajo protesta” orden del INE sobre comicios 
“Aún no me notifican”; se hizo por vía electrónica: El Instituto 
 

 
Permanece fuerte el consumo privado en México 
INEGI. Apunta el indicador oportuno a una expansión de 3.8% anual en junio 
 

 
El gasto en salud de enero a mayo registra su mayor caída en 10 años 
Se redujo casi 11% comparado con ese periodo del año anterior 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Vamos a cumplir con ordenamiento del INE, pero “bajo 
protesta”: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/18/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que cumplirá bajo 
protesta el ordenamiento del Instituto Nacional Electoral (INE) para que 
evite manifestarse sobre el proceso electoral de 2024. 
Vamos a cumplir con todos los ordenamientos legales, como siempre lo 
hacemos, y con las decisiones, en este caso de los organismos electorales, 
nada más que lo hacemos bajo protesta, porque es muy injusto el que el 
grupo de potentados que se sentían dueños de México, con todo su dinero, 
con sus medios de información, con sus intelectuales a sueldo, estén 
lanzados en contra de nosotros y que las autoridades nos limiten nuestra 
libertad de manifestación, de expresión, de réplica y el derecho a disentir, 
señaló en su conferencia a pregunta sobre el tema. 
Sin embargo, hasta ayer por la mañana aún no se le avisaba de esa 
resolución. Una vez que nos notifiquen, pues ya no podremos hablar, pero 
todavía tenemos unas horas. Por lo que una vez más se refirió a la senadora 
panista y aspirante presidencial por el bloque conservador, Xóchitl Gálvez, y 
de nuevo dio a conocer los contratos que por influyentismo ha recibido de 
2015 a la fecha y que suman una cifra de mil 400 millones de pesos. 
 
Desdeñan 80% de exhortos legislativos; los niveles de gobierno 
contestan generalidades  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desdenan-80-de-exhortos-legislativos-los-niveles-
de-gobierno-contestan-generalidades 
Denominadas en el interior del Poder Legislativo como las “llamadas a 
misa”, los exhortos que envían los senadores y diputados federales viven su 
peor etapa, pues en el 80% de las respuestas que reciben, los responsables 
federales, estatales o municipales se limitan a referirse a generalidades, 
amén de que sólo les han contestado la tercera parte de sus peticiones. 
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Según la información oficial del Senado, la Cámara de Diputados y la 
Comisión Permanente, desde 2018 hasta este lunes 17 de julio, los 
legisladores federales habían propuesto un total de 18 mil 744 propuestas 
con punto de acuerdo, de las cuales se han aprobado 4 mil 19; sin embargo, 
han recibido mil 892 respuestas, pero como en diversos casos uno de los 
exhortos está dirigido hasta a todos los municipios y/o a todos las entidades 
federativas, han recibido respuestas a mil 327 de sus exhortos; es decir, sólo 
uno de cada tres han sido atendidos.  
 
Política de austeridad ya alcanzó "su límite": Cámara de 
Diputados  
https://www.milenio.com/politica/politica-austeridad-alcanzo-limite-camara-diputados 
Ciudad de México. - El ahorro generado por la política de austeridad de la 
llamada cuarta transformación se redujo 96.3 por ciento en términos reales 
durante los primeros cuatro años del sexenio, al pasar de 71 mil 015 millones 
de pesos en 2019 a tan solo 3 mil 085 millones en 2022. Así lo revela un 
análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de 
Diputados, al advertir que las posibilidades de reducción del gasto previstas 
por el actual gobierno “se van estrechando cada vez más, aproximándose a 
su límite”. El reporte “Ahorros generados durante el ejercicio fiscal 2022”, 
elaborado con base en la Cuenta de la Hacienda Pública Federal detalla que 
los recursos derivados de las medidas de austeridad sumaron 71 mil 015 
millones de pesos en 2019; 3 mil 744 millones, en 2020; 5 mil 980 millones, 
en 2021, y 3 mil 085 millones, en 2022. 
 
Esencial, reforma al orden financiero mundial: Hacienda  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/18/economia/017n1eco 
Modificar la arquitectura financiera internacional no es suficiente, es un 
objetivo corto frente a la necesidad de cambiar el orden financiero –la forma 
en que operan los bancos– y promover un acceso más equitativo de los 
países a recursos para el desarrollo, enfatiza el subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio González. Explica que no deja de ser plausible el acento puesto 
por la Organización de Naciones Unidas (ONU) en las reformas a los 
organismos financieros internacionales, que son la primera línea de crédito  
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para países de ingreso medio y bajo. El reto es que las instituciones cambien, 
declara el funcionario en entrevista con La Jornada.  
Hay mucha resistencia al cambio. A veces sólo modifican la misión, pero 
siguen operando igual, reconoce. La transformación de los organismos 
financieros pasa por incorporar en sus gobiernos corporativos objetivos de 
cambio climático y, sobre todo, de sostenibilidad. Es importante que sea 
sostenibilidad, porque el cambio climático no es el único problema. 
 
INE notifica a AMLO por internet fallo para dejar de hablar sobre 
aspirantes presidenciales  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ine-notifica-amlo-fallo-dejar-hablar-
aspirantes 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) no pudo entregar 
personalmente al presidente Andrés Manuel López Obrador la notificación 
de no hablar sobre temas electorales y aspirantes presidenciales porque la 
Oficialia de Partes y la Consejería Jurídica de Presidencia están de 
vacaciones. Sin embargo, por la tarde, el INE publicó el documento en su 
página de internet, por lo que dio al jefe del Ejecutivo como notificado. 
Autoridades del INE informaron que acudieron esta mañana a Palacio 
Nacional para entregar la resolución de la Comisión de Quejas y Denuncias; 
sin embargo, el personal de seguridad del recinto les comunicó que los 
encargados de los despachos se encuentran en periodo vacacional, el cual 
comprende del 14 al 31 de julio. 
 
Documentó INE ilegalidad en 117 actos de 'corcholatas'  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/documento-ine-ilegalidad-en-117-actos-de-corcholatas/ar2641922?v=9 
Después de presenciar 117 asambleas de las corcholatas de Morena, 
personal del INE concluyó que se trata de actos proselitistas ilegales, pues 
están fuera del proceso electoral formal. 
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Denuncia Xóchitl a AMLO también por violar secreto bancario  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/denuncia-xochitl-a-amlo-tambien-por-violar-secreto-bancario/ar2642084 
Xóchitl Gálvez, aspirante a la candidatura presidencial por el Frente Amplio 
por México, amplió este lunes las denuncias que había presentado ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE) contra el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
MC no descarta alianzas para 2024, pero todavía no es tiempo: 
Dante Delgado  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/mc-no-descarta-alianzas-para-2024-pero-
todavia-no-es-tiempo-dante-delgado/ 
Movimiento Ciudadano no descarta una alianza electoral rumbo a los 
comicios presidenciales de 2024, aseguró su coordinador nacional, senador 
Dante Delgado Ranauro, pero reiteró que aún no son los tiempos. 
“No (se descarta que vayan en alianza). Se descarta que anticipemos 
ejercicios que no se han dado y en el que están violando otros sus propios 
procedimientos al querer anticipar candidaturas que no lo son, haciendo 
debate mediático de algo que no existe”. En entrevista, al término del 
seminario “México, Soberanía y Globalización, realizado en Tijuana, Baja 
California, el senador Delgado recordó que el proceso electoral ni siquiera 
ha iniciado, pero MC construye una gran alianza en todo el país con la 
ciudadanía. “Es ahí donde esos partidos tradicionales están y se quedaron 
como cascarones huecos. Esa es la realidad”.  
Dijo que el interior del partido naranja respetan las opiniones del 
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien había señalado que MC llegaba 
tarde a la discusión de una alternativa opositora con miras a 2024. 
 
Oculta Pemex megaderrame petrolero en la Sonda de 
Campeche  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/oculta-pemex-megaderrame-petrolero-en-la-sonda-de-campeche/ar2642025?v=6 
Un derrame de crudo que equivale al menos a dos terceras partes del 
territorio de la Ciudad de México se detectó el 4 de julio en la Sonda de 
Campeche y, a pesar de que sigue creciendo, no ha sido reportado por 
Petróleos Mexicanos (Pemex). 
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Denuncian ONG un derrame de crudo en Golfo de México; 
calculan que es de más del doble de la ciudad de Guadalajara  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/denuncian-ong-un-derrame-de-crudo-en-golfo-
de-mexico-calculan-que-es-de-mas-del-doble-de-la-ciudad-de-guadalajara/ 
Un grupo de organizaciones de la sociedad civil alertó este lunes sobre un 
derrame de hidrocarburos en el Golfo de México en la misma zona en la que 
el pasado 7 de julio se registró el incendio de la plataforma de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Nohoch-A, en la Sonda de Campeche. 
Imágenes satelitales procesadas por el geógrafo Guillermo Tamburini 
registraron un derrame de crudo de otra de las plataformas de la zona, y 
permiten suponer que el derrame inició alrededor del pasado 4 julio. 
“A pesar de la considerable extensión del derrame, que al 12 de julio se 
extendía aproximadamente 400 kilómetros cuadrados -más del doble del 
área que ocupa la ciudad de Guadalajara-, las autoridades no han dado aviso 
alguno sobre las causas y consecuencias del mismo”, dijeron las 
organizaciones a través de un comunicado. 
 
La UE invertirá 50 mil mdd en Latinoamérica; encuentro en 
Bruselas  
https://www.excelsior.com.mx/global/la-ue-invertira-50-mil-mdd-en-latinoamerica-
encuentro-en-bruselas/1598276 
Bruselas. - Caribeños (Celac), la UE anunció la inversión de 50 mil 560 
millones en América Latina. De acuerdo con Ursula von der Leyen, 
presidenta de la Comisión Europea, la inversión se hará mediante el 
programa Global Gateway, un plan de respuesta a la inyección de recursos 
que ha hecho China en la región. En una hoja de ruta en forma de agenda 
de inversiones, la Comisión identificó más de 100 proyectos de inversión que 
pueden atraer a empresas y organismos europeos, señaló ayer el diario El 
País. La cumbre, que concluye hoy, fue impulsada principalmente por 
España, con el apoyo de Portugal, luego de ocho años desde la última 
reunión. Uno de los objetivos del encuentro es renovar los vínculos entre 
ambos bloques. Ayer, en la inauguración de la cumbre, la agenda comercial 
dominó el diálogo. Entre los puntos abordados destacó la dilatada 
negociación para un acuerdo comercial entre la Unión Europea y el 
Mercado Común del Sur (Mercosur). 
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https://www.excelsior.com.mx/global/la-ue-invertira-50-mil-mdd-en-latinoamerica-encuentro-en-bruselas/1598276


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Populismo, el “canto de sirena que amenaza a democracias”  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/populismo-el-canto-de-sirena-que-amenaza-a-
democracias/ 
Bruselas. - La Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, 
advierte que los populismos, en auge tanto en América Latina como en 
Europa, constituyen un “riesgo para la democracia”, y afirmó que, para no 
ser víctimas de los “cantos de sirena” de los populistas, América Latina debe 
reforzar y promover los sistemas democráticos, construir instituciones 
sólidas, aumentar la transparencia y ofrecer plataformas políticas fiables. 
En entrevista exclusiva, por escrito, con el Grupo de Diarios América (GDA), 
en el marco de la cumbre Unión Europea-Celac la jefa del Ejecutivo 
comunitario fija como objetivos cerrar los acuerdos con México, Chile y 
Mercosur, al tiempo que habla sobre la lucha contra delincuencia 
transnacional y la competencia con Rusia y China en el mercado 
latinoamericano. 
P. Más allá de lo que es de todos conocido, las obvias similitudes entre las 
regiones, ¿cuál es la razón última del intento de la Unión Europea de 
reactivar el diálogo político con los países de América Latina? ¿Las reservas 
estratégicas de América Latina? ¿La necesidad de aliados ante el deterioro 
del multilateralismo mundial y el riesgo de que la Unión Europea termine 
siendo una potencia mediana entre dos polos? 
R. La Unión Europea y los países de América Latina y el Caribe son socios 
naturales. Compartimos valores, nos enfrentamos a retos comunes y ambos 
priorizamos el desarrollo sostenible e integrador. Nuestras dos regiones 
albergan el mayor número de democracias. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/por-fin-rendira-cuentas-lopez-
gatell/ 
La comisión de Salud de la Cámara de Diputados citó para este miércoles a 
comparecer al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, el objetivo es que 
el funcionario rinda cuentas al Poder Legislativo y explique la intención de 
cancelar algunas normas oficiales relacionadas con tratamientos de cáncer. 
Como se recordará, la relación del funcionario con el Poder Legislativo 
siempre ha sido tensa. Incluso, ya van varias veces que don Hugo se ha 
salvado de reunirse con los legisladores. En diciembre de 2021, en el 
segundo año de la pandemia de Covid-19, López-Gatell fue acusado de 
“reventar” una reunión de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados al señalar que era una reunión privada y el encuentro estaba 
siendo grabado por diputados. La pregunta que todo mundo se hace es si 
el subsecretario de Salud asistirá a dicho encuentro. Si usted lee muy 
temprano esta columna, en unas horas lo sabrá. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-18/op252968 
PESE A QUE el personal médico es uno de los más sacrificados y abnegados 
en el servicio público, las autoridades de la Ciudad de México siguen 
dándoles un trato como trabajadores de segunda clase a doctoras, 
enfermeros, camilleros, laboratoristas... Y eso, justamente, explica los 
bloqueos que se han registrado en la capital durante los últimos días. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1801 
Que quien se quedó con las ganas de sumarse a la aventura de Marcelo 
Ebrard como aspirante a la Presidencia de la República fue Roberto Velasco, 
actual jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, pues su cercanía con el ex canciller desde el periodo 
de transición hacía más que obvio ese movimiento. De hecho, el funcionario 
tenía las maletas listas para recorrer el país con su ex jefe; sin embargo, la 
indicación fue que se frenara la desbandada en esa dependencia luego de 
la renuncia de varios colaboradores de alto nivel. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Pactos y declinaciones entre “corcholatas”, “frentistas” y 
emecistas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pactos-y-declinaciones-entre-
corcholatas-frentistas-y-emecistas/ 
Los adelantados procesos electorales de Morena y sus partidos aliados, así 
como de la oposición –donde confluyen el Frente Amplio por México y 
Movimiento Ciudadano–, van a dar sorpresas en las próximas semanas. 
De entrada, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación alista 
una revisión y posibles sanciones por los actos anticipados de campaña de 
las “corcholatas”, a lo que seguirían los “frentistas” del PAN, PRI y PRD, 
quienes decidieron entrar en un juego de simulación parecido al de Morena, 
el PT y el Verde. El INE, con su nueva presidenta y l@s nuevos consejer@s, 
se ha visto aletargado y permisivo, más cuando se trata del presidente de la 
República. En el proceso que ha perdido relevancia mediática, como el de 
las “corcholatas”, podrían ocurrir algunos pactos y declinaciones. La batalla 
por la candidatura de Morena entre Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y 
Adán Augusto López llegará eventualmente al punto en el que las otras tres 
“corcholatas” declinen, de forma pública o privada, por algun@ de l@s tres. 
En este escenario se asegura que el morenista Ricardo Monreal y el 
legislador del Verde, Manuel Velasco, declinarían por el ex secretario de 
Gobernación, siempre y cuando siga creciendo en las encuestas y se 
posicione con posibilidades de ganar la encuesta del 6 de septiembre. 
 
Salvador García Soto 
Invocando al fantasma de la violencia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/invocando-al-fantasma-de-
la-violencia/ 
Si el escenario para la elección presidencial de 2024 ya se ve de por sí 
complicado y tenso, no sólo por la competencia política sino por el tamaño 
de los comicios en los que se renovarán más de 3 mil cargos de elección 
popular, desde la Presidencia de la República y la totalidad del Congreso de  
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la Unión, hasta 1,580 presidencias municipales, 31 Congresos estatales y 9 
gubernaturas estatales —incluyendo la de la capital de la República—, ahora 
el presidente López Obrador y sus funcionarios y estrategas políticos han 
empezado a invocar al fantasma de la violencia, acusando una supuesta 
intención de “la derecha conservadora” de violentar esos comicios si no 
pueden ganarle a Morena. Sin un solo elemento de prueba y sin sustentar 
sus dichos, el monero Rafael Barajas “El Fisgón” y el director de la UIF, Pablo 
Gómez, lanzaron su teoría conspiratoria en una plática de adoctrinamiento 
a las huestes morenistas, a las que el caricaturista de La Jornada y también 
asesor y contratista beneficiado por el gobierno lopezobradorista, les alertó: 
“Andrés Manuel dijo una cosa muy seria, hablando del caso de Chilpancingo 
donde hubo un estallido social, etcétera (…) si no les funciona el tema Xóchitl 
Gálvez, muy probablemente apuesten por la violencia”. 
 
Héctor de Mauleón 
Una historia de corrupción y podredumbre 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-historia-de-corrupcion-
y-podredumbre/ 
Policías de investigación ubicaron a Rodrigo Camacho Merino, La Vaca, 
señalado por huachicoleo y narcomenudismo, en un restaurante de pancita 
del municipio de Huamantla, en el estado de Tlaxcala. Al momento de 
aproximarse al establecimiento, según su reporte, los agentes detectaron 
que el grupo de La Vaca iba en cuatro autos. 
La Vaca salió del restorán a las 7 de la noche, con dirección a Cuapiaxtla, una 
de sus zonas de operación. El reporte de los agentes de la procuraduría 
indica que unidades balizadas de recuperación de vehículos le marcaron el 
alto, con pretexto de someter el Vento en que él viajaba a una revisión. 
Los tripulantes de vehículo se mostraron agresivos. “Va a valer si no se 
largan”, dijo uno de ellos. Después de un fuerte tironeo, uno de los 
acompañantes de La Vaca se identificó como el comandante regional de la 
fiscalía de justicia de Tlaxcala, René Espinosa. 
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Carlos Marín 
Principal 'contrato' es del Presidente  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/principal-contrato-es-
del-presidente 
Ana María Olabuenaga publicó ayer en MILENIO una luminosa y oportuna 
reflexión sobre los contratos, recordando que son “un instrumento legal, un 
negocio jurídico diseñado para regular obligaciones”, por lo que “sorprende 
que el Presidente diga la palabra contrato como si fuera un delito (…). ‘La 
señora tiene contratos’, dice, como si fuera una indecencia”, refiriéndose a 
Xóchitl Gálvez. 
El enconado interés presidencial inspira una pregunta lógica:  
¿Por qué no formaliza una denuncia penal ante la Fiscalía General de la 
República en vez de pedirle a Claudio X. González (a quien detesta) y a 
Mexicanos contra la Corrupción investigar esos negocios? 
 
Joaquín López-Dóriga 
De 'chachalaca' a 'chachalaca'  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-chachalaca-a-
chachalaca 
Solo cuando vas adelante los de atrás pueden ver el blanco en tu espalda. Y 
es cuando te tiran. Florestán 
Cuando antes de las elecciones de 2006 el presidente Vicente Fox declaró 
que no era bueno cambiar de caballo a mitad del río, refiriéndose a 
mantener al PAN en el gobierno y no votar por Andrés Manuel López 
Obrador, éste le gritó: ¡cállate, chachalaca! Y tras perder, víctima de un 
fraude ha sostenido siempre, empujó una reforma electoral, la de 2007, para 
impedir que un presidente de la República interviniera de modo alguno en 
el proceso electoral para favorecer o atacar a partido ni candidato alguno. 
Y así se modificaron Constitución y leyes electorales que es lo que ahora 
viola en forma abierta en su mañanera, que es un mensaje de propaganda 
y principal herramienta de gobierno, incidiendo en la equidad de la 
contienda, ya abierta, al hacer presa cotidiana de su inquina a Xóchitl Gálvez, 
a la que convirtió en una de las más formidables precandidatas 
presidenciales de la oposición como un efecto colateral. 
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Enrique Quintana 
¿Perdió su toque López Obrador?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/18/perdio-su-toque-
lopez-obrador/ 
“Si de algo sabe López Obrador es de política”, es una frase que resumía 
hasta hace poco tiempo la imagen del presidente de la República como una 
persona con una enorme astucia y capacidad para la operación y 
comunicación políticas. Por esa razón, se daba por un hecho que cualquiera 
que fuera el candidato presidencial de Morena en 2024, tenía virtualmente 
asegurado el triunfo. Cualquier candidatura morenista se apoyaría en la 
popularidad presidencial y en su capacidad para orquestarle su campaña, lo 
que permitía anticipar un día de campo frente a una oposición dividida y sin 
figuras. Hoy, ese escenario ha cambiado, en buena medida, por las 
decisiones tomadas por López Obrador, que parece haber perdido ese 
toque que tuvo por años. 
 
Darío Celis 
México vs. Vulcan Materials  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/18/mexico-vs-vulcan-materials-
522880.html 
LAS BAJAS PROBABILIDADES de que México gane el arbitraje internacional 
que interpuso la estadounidense Vulcan Materials, dueña de Calica, han 
provocado que Andrés Manuel López Obrador se radicalice. 
El Presidente adelantó que emitirá un decreto para que las 2 mil hectáreas 
de Calica se conviertan en área natural protegida y que enviará una 
propuesta de avalúo para comprarlas. 
El litigio internacional, que lleva el Centro Internacional de Arreglo de 
Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI), no sólo no ha concluido, sino que 
ha escalado tras el endurecimiento de la 4T contra la estadounidense. 
Recordará que en mayo de 2022 la Profepa cerró las instalaciones de Calica 
y un tribunal aceptó más evidencias que confirman la intención de cerrar 
definitivamente sus operaciones en Playa del Carmen. 
El pleito se radicalizó cuando López Obrador se dijo engañado por la 
empresa, a pesar de los acuerdos alcanzados entre los estadounidenses y el 
entonces secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/18/opinion/008o1pol 
Es senadora en activo, precandidata presidencial y contratista del gobierno 
al que combate y desea relevar. No le parece que haya conflicto de intereses 
ni nada que no pueda sobrellevarse con una risotada o una ocurrencia. 
Incluso se ha quejado de una especie de represión: El viernes íbamos a 
firmar un contrato en Banobras y nos lo cancelaron, Joaquín (López Dóriga, 
en Radio Fórmula). Era de 400 mil pesos, pero lo habíamos ganado derecho. 
Pero él ya dio instrucciones de que no me den trabajo. Ya se enojó y ya 
regañó. Pero yo tengo derecho a licitar y a tener un trabajo honrado 
(https://goo.su/dqmGFpC). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/18/opinion/006o1eco 
Andrés Manuel López obrador ha sido objeto, no sólo ahora sino a lo largo 
de toda su carrera política, de los ataques más canallescos, y sin posibilidad 
de defenderse, porque la mayoría de los medios le han tenido, y le tienen, 
las puertas cerradas. Con algunas contadas excepciones. No sólo Andrés 
Manuel ha sido su villano favorito, sino también su esposa, sus hijos, sus 
hermanos. Nadie se les ha escapado. La situación comenzó a cambiar 
cuando ganó la Presidencia de la República en 2018, y habilitó un poderoso 
cañón: la mañanera. Desde entonces, ha podio aclarar, señalar, responder, 
contraatacar. Eso ya no les gustó a sus adversarios. Dicen que usa la 
mañanera para dividir y confrontar a la sociedad, ya se olvidaron de su 
campaña que lo marcaba como un peligro para México. Dicen que se sale 
de su papel de jefe de Estado; sin embargo, en otro país no se atreverían a 
difamar a quien tuviera ese cargo, se aplicaría la ley, aquí están abusando de 
la libertad que no tuvieron antes. AMLO no quiere llevar a ninguno de los 
que lo atacan a los tribunales. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 17 de julio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-17-de-julio-de-2023?idiom=es 
INTERLOCUTOR: La verdad es que por eso estamos muy agradecidos, se ha 
cambiado la realidad de nuestro estado, estábamos en el abandono, hoy 
estamos en el epicentro de lo que está ocurriendo a nivel de desarrollo 
económico para nuestro país, y la verdad es que eso es lo que estábamos 
buscando los sonorenses, tener nuestra oportunidad y nuestro momento. 
Así que muchas gracias reiteradamente, señor presidente.  
Mire, le quiero yo plantear un tema muy particular, pero pasa justamente 
por el gobierno federal. Mire, en el Hermosillo hay un ejido que es el ejido de 
San José de Gracia, tienen un conflicto agrario ya desde años, hace más de 
19 años con la comunidad de Topahue que también está dentro del 
municipio de Hermosillo. 
¿Qué es lo que hace falta? 
Mire, ya está esto prácticamente dirimido, hace falta que la Sedatu tome 
una determinación y determine al final de cuentas cuál de las dos partes 
tiene la razón. Estamos hablando de siete mil hectáreas. Sin embargo, aquí 
hay dos factores:  Uno, es que hay un legislador, del cual no voy a mencionar 
el nombre porque no se trata aquí de grillar a nadie de allá de Sonora, local, 
que está buscando quedarse con dos mil hectáreas. La otra situación es que, 
bueno, como es un conflicto por la tenencia de la tierra, bueno, pues esto ha 
llevado las cosas a un nivel de tensión donde, bueno, prácticamente están a 
punto de darse de balazos, ¿no?, por el tema de la tenencia de la tierra. 
Entonces, pedirles por favor, señor presidente, a ver si es posible que el 
Tribunal Agrario o la Sedatu intervengan y resuelvan este asunto que, 
insisto, ya está prácticamente dirimido, falta nada más que se emita el 
veredicto de quién de las partes tiene la razón. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Lo del conflicto agrario, 
con Luis Hernández, con el Procurador Luis Hernández Palacios, que los 
atienda, a ver si llegamos a un acuerdo. 
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Entregan sentencias en favor de campesinos de Edomex  
https://nuestra-zona.com/entregan-sentencias-en-favor-de-campesinos-de-edomex/ 
Estado de México. - Ocho familias campesinas recibieron igual número de 
sentencias de juicios agrarios que ratifican sus derechos sobre la tenencia 
de la tierra dio a conocer la representación de la Procuraduría Agraria PA) 
en el Estado de México. Momentos de gran emotividad vivieron los 
campesinos y con la alegría reflejada en el rostro, provenientes de tres 
municipios, de la residencia Valle de Bravo, recibieron de manos del 
representante estatal de la PA, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, quien 
finalizó el trámite que da posesión legal de la tierra. Lo anterior ocurrió 
durante la séptima reunión del Consejo Técnico Estatal, en la cual las 
residencias de Naucalpan, Toluca, Atlacomulco, Valle de Bravo, Texcoco y 
Tenancingo evaluaron sus avances del Programa Operativo Anual de la PA. 
En nombre del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
y del Procurador Agrario, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, el 
representante estatal de la PA, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, felicitó a 
las familias campesinas beneficiarias, a quienes entregaron sus sentencias 
en un tiempo récord, lo cual, dijo, ratifica el compromiso de la institución por 
la defensa expedita de los derechos de los sujetos agrarios. 
 
La SEMUJER inició los talleres comunitarios sobre Derechos 
Agrarios de las mujeres en Atoyac  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/07/la-semujer-inicio-los-talleres-comunitarios-sobre-
derechos-agrarios-de-las-mujeres-en-atoyac/ 
Guerrero. - A través del Programa para el Adelanto, Bienestar e Igualdad de 
las Mujeres (PROABIM), la secretaria de la Mujer, Violeta Pino Girón inició los 
talleres para mujeres ejidatarias y comuneras, en la comunidad de Río 
Santiago, del municipio de Atoyac, para impulsar el avance de los derechos 
de las mujeres ejidatarias y comuneras, con el fin de poder accedar a la 
titularidad de la tierra y se fortalezca su participación e integración en los 
órganos de representación agraria. El taller fue impartido por la asociación 
Promotores de la Autogestión para el Desarrollo Social S. C. (PADS), a cargo 
de Carlos García Jiménez, donde se formaron mesas de trabajo de 
preguntas, diálogo, ideas, se desarrolló un panel con dependencias públicas, 
así como la conformación de grupos de mujeres para dar seguimiento a los  
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compromisos de la comunidad y de las dependencias. Asistieron, el 
Procurador Agrario, Marcos Méndez Lara; la coordinadora general del 
PROABIM en Guerrero, Anahí Martínez Pinzón; la Coordinadora de Género 
en el Registro Agrario Nacional (RAN), Gabriela Rangel Faz y los enlaces de 
género en el RAN, Abigail Delgado Estrada y Ana Luisa espinosa Rosas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
REALIZAN ASAMBLEA ALTERNA DE MANERA ILEGAL EN 
KANTUNILKIN  
https://quintopoderqrp.com/2023/07/17/realizan-asamblea-alterna-de-manera-ilegal-en-
kantunilkin/ 
Quintana Roo. - La delegada de la Procuraduría Agraria de Quintana Roo, 
Maestra Carla Moreno compró sus palomitas de maíz y su refresco 
embotellado para sentarse a observar cómo se desarrollan peligrosamente 
y con miras de enfrentamientos físicos, las 2 asambleas en distintos lugares 
en el ejido más grande de Quintana Roo como lo es Kantunilkin, donde este 
domingo se desahogan órdenes del día en segunda convocatoria. 
La primera asamblea se realizó en completa calma y orden en lugar 
acostumbrado la casa ejidal “Alejandro Cauich Tah” de Kantunilkin, donde 
casi 400 ejidatarios ratificaron a Carlos Daniel Cauich, Yasuri Chan Dzul y 
Jorge Poot Dzib, presidente, secretario y tesorero del comisariado ejidal, así 
como al consejo de Vigilancia, Nelson Maglah Balam como presidente del 
consejo de vigilancia, en sustitución de Víctor Pech Moo, Elvira Pat Itza, 
Miguel Canul Canul, presidente, secretario y tesorero destituidos en una 
asamblea por tratar de ocultar recursos económicos por el orden de 700 mil 
pesos entre otras anomalías, así como a Marcelino Uicab Tuz, consejo de 
vigilancia a quienes se les aplicaron sanciones desprendidas de los artículos 
68 y 69 del reglamente interno del ejido. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://quintopoderqrp.com/2023/07/17/realizan-asamblea-alterna-de-manera-ilegal-en-kantunilkin/
https://quintopoderqrp.com/2023/07/17/realizan-asamblea-alterna-de-manera-ilegal-en-kantunilkin/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695840&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de deslinde del predio de presunta propiedad nacional denominado 
El Chalet, con una superficie aproximada de 00-10-28.39 hectáreas, ubicado 
en Centro, Tab. 
 
DOF: 18/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695841&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Parcela 20, con una superficie aproximada de 4-95-00 
hectáreas, ubicado en el Municipio de El Naranjo, S.L.P. 
 
DOF: 18/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695842&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Parcela 11, con una superficie aproximada de 4-95-00 
hectáreas, ubicado en el Municipio de El Naranjo, S.L.P. 
 
Inician pruebas estáticas del primer Tren Maya; los cuatro 
vagones fueron ensamblados: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/inician-pruebas-estaticas-del-primer-tren-maya-los-
cuatro-vagones-fueron-ensamblados-javier-may 
Ciudad de México. - Conforme al programa del Tren Maya, en el taller y 
cochera de Cancún concluyó el ensamble de los cuatro vagones del primer 
tren e iniciaron las pruebas estáticas al sistema neumático, control de 
puertas, calefacción, ventilación e iluminación, entre otras, informó el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez. Al presentar el informe integral del tramo 3, en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo 
también que este tramo registra 152 kilómetros de vía terminada, por lo que 
sólo faltan siete kilómetros para concluirla totalmente.  
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Además, destacó que cuatro de las seis estaciones y paraderos del Tramo 3 
registran avances superiores a 70 por ciento, mientras sigue la construcción 
de pasos vehiculares y únicamente faltan por terminar tres de 153 obras de 
drenaje transversal, pasos de fauna y pasos inferiores. Refirió que en esta 
zona se edifican tres viaductos con avance global de 95 por ciento y que los 
trabajos en todo el trayecto han generado 11 mil empleos. 
 
Román Meyer Falcón 
Menos oficina y más territorio: clave para una urbanización 
sostenible  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/menos-oficina-y-
mas-territorio-clave-para-una-urbanizacion 
Hace unas semanas, en Nairobi, Kenia, se llevó a cabo la segunda sesión de 
la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat (ONU-Habitat), la cual 
tuve el privilegio de dirigir, al ser México el país que ocupa su Presidencia. 
Este foro global, quizás el más importante en temas de asentamientos 
humanos, reúne cada cuatro años a representantes de casi 200 países para 
dialogar y acordar acciones en una agenda común. En esta ocasión, el lema 
que guio todos los trabajos fue “un futuro urbano sostenible a través del 
multilateralismo inclusivo y efectivo: alcanzar los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible en tiempos de crisis global”. El llamado de la asamblea llevó a un 
intercambio de experiencias muy enriquecedor que, de nuestro lado, 
significó exponer al mundo las políticas de planificación urbana y de 
mejoramiento integral de barrios y viviendas que hemos llevado a cabo con 
éxito desde el gobierno federal. Pero, más allá de ello, significó un momento 
de reflexión crítica sobre la implementación de la Nueva Agenda Urbana 
(NAU), el marco de acción establecido por las Naciones Unidas en 2016, que 
proporciona pautas globales para lograr ciudades sostenibles y resilientes 
en el contexto de la urbanización acelerada del mundo. 
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Casa del Pueblo mantiene bloqueos en espera de diálogo por 
conflicto agrario  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/casa-del-pueblo-mantiene-
bloqueos-en-espera-de-dialogo-por-conflicto-agrario-10391825.html 
Chiapas. - La comunidad indígena Tostsil Bienes Comunales Organización 
Campesina Emiliano Zapata Casa del Pueblo de Venustiano Carranza ha 
mantenido bloqueos en la cabecera del municipio en busca de una 
convocatoria al diálogo y negociación por parte de las autoridades del 
gobierno estatal. En un comunicado emitido, la comunidad expresa su 
descontento ante la falta de avances en la supuesta instalación de la mesa 
de diálogo institucional, anunciada previamente por los gobiernos estatal y 
federal. En cambio, han sido testigos de constantes provocaciones por parte 
de grupos armados vinculados con la delincuencia organizada.  
La comunidad denuncia que estos grupos armados buscan desestabilizar 
su movimiento y ven como enemigos a los bienes comunales del municipio. 
A pesar de las demandas de diálogo y solución a los conflictos agrarios que 
involucran a más de 18 mil hectáreas de tierras comunales, no perciben 
voluntad por parte de los gobiernos federal y estatal para abordar el 
problema. 
 
Ejidataria de La Pila acusará a funcionario de la SICT de 
desacatar sentencia judicial  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidataria-de-la-pila-acusara-a-funcionario-de-la-sict-de-
desacatar-sentencia-judicial/ 
San Luis Potosí. - El director general del Centro Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Pablo Sánchez Solís, será acusado de 
desacato a una sentencia judicial debido a que volvió a responder de forma 
parcial la solicitud de información sobre la reunión entre integrantes de la 
dependencia y representantes de la empresa Mexicana de Técnicos en 
Autopistas S.A. de C.V. (Meta) del pasado 9 de febrero. La nueva respuesta 
que otorgó el director tampoco se apega a lo determinado en la sentencia 
del Juzgado Tercero de Distrito, por lo que la ejidataria Ma. del Carmen 
Gómez Silva, de La Pila y Anexos, pedirá al juez determine el desacato. 
 
 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/casa-del-pueblo-mantiene-bloqueos-en-espera-de-dialogo-por-conflicto-agrario-10391825.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/casa-del-pueblo-mantiene-bloqueos-en-espera-de-dialogo-por-conflicto-agrario-10391825.html
https://www.astrolabio.com.mx/ejidataria-de-la-pila-acusara-a-funcionario-de-la-sict-de-desacatar-sentencia-judicial/
https://www.astrolabio.com.mx/ejidataria-de-la-pila-acusara-a-funcionario-de-la-sict-de-desacatar-sentencia-judicial/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Para cumplir con el fallo respecto al Juicio de Amparo 605/2023, la 
dependencia emitió el oficio 6.23.413.821/2023 de fecha 13 de julio del mismo 
año, donde responde a la ejidataria que la reunión entre representantes de 
la empresa concesionaria y funcionarios de la misma se realizó el 9 de 
febrero, y dio los nombres de los presentes. 
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